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一
空手道起源于琉球岛，颇有中国

唐代武术的影子，这次属于国际奥委

会给主办国的红利，下不为例。

棒球、垒球似是故人来，奥运会

上几进几出。作为日本的强项，这回

它们又来了，但巴黎奥运会又要被请

出。

敬请关注的是前面三项，滑板、

冲浪、攀岩。也许你都不陌生：街头、

公园里嘻哈少年踩着滑板窜高伏低；

夏威夷和里约海滩上古铜色肌肤的

俊男靓女夹着冲浪板回眸一笑；休闲

度假村和团建基地里攀岩墙上蜘蛛

侠疾如猿猴。

作为正式体育比赛，它们出现在

奥运会殿堂上，是头一回。

是的，这是现代奥运会的革故鼎

新之举。国际奥委会的解释是，百年

老店需要拥抱年轻人、致敬新时代。

关注年轻人的喜好，是当前的工作方

向之一。

年轻人像早晨八九点钟的太阳，

朝气蓬勃，这个世界归根到底是属于

他们的，所以东京之后的巴黎奥运

会，国际奥委会再接再厉，保留滑板、

攀岩、冲浪之外，又增加了霹雳舞。

霹雳舞起源于何时何地何人，可

能需要考古学家出马。我们印象最

深的，是三十多年前摇滚天王迈克

尔·杰克逊的太空步、足尖立地、原地

旋转、前倾 45 度。这些高级动作难

度很大，一般人模仿最多的是擦玻璃

和拉纤。

标准化、格式化的竞技霹雳舞，

跟摇滚天王的动作还是有很大的不

同，对技巧和体能要求也高得多，地

上托马斯全旋是小儿科，像欧阳锋那

样头顶着地，陀螺一样打转，嘴里吼

吼有声，属于规定动作。

二
一百多年来秉承更高、更快、更

强理念的奥运会，丰富和发展出的新

理念是：更嘻哈，让年轻人来带节奏

和画风。

最早的奥运会项目直截了当，比

的是谁力气更大、跑（或游）得更快、

身手更敏捷，全跟军事有关：田径、游

泳、举重、射击、自行车、摔跤（古典

式）、体操。第一届现代奥运会上本

来还有赛艇，因为海面风浪太大，担

心翻船而临时取消。也有人说，因为

风浪大，很多报名的人临阵脱逃。

现代奥运会冲出伯罗奔尼撒半

岛走向世界，变成全世界人民的狂欢

节，光是跟军事有关的这几项不够耍

了，就陆续增添了新花样，有些是老

项目的近亲，比如游泳里派生出跳

水、花样游泳、水球，射击派生出射

箭。最早的跳水比赛在泥塘里举行，

水太浅的泥塘，运动员出水时，不像

芙蓉而像带泥的萝卜。

更多新项目是社会进步、生活水

平提高的衍生品——健身休闲的花

样，比如大大小小的各种球，水面上

的各种船、帆、艇，还有格斗项目和骑

马，以及几项打包比的，比如田径十

项全能（女子七项）、现代五项、铁人

三项。

在过去的 120 多年里，一大半时

间就比这些，

每届林林总

总 决 出 300

多块金牌，用

更 高 、更 快 、

更 强 六 个 字 来

统领，也基本能涵

盖，只有马术，比

的还有人和马的更

和谐。

三
问题是，这世界变化快，新玩法

层出不穷，一代一代人的口味也在

变。一方面，有些项目玩法沉闷乏

味，老掉牙不好玩了。另一方面，很

多新兴运动、休闲项目如雨后春笋，

全世界人民尤其是年轻人喜闻乐见，

也想在奥运大舞台上秀一把。

奥运会项目的供给侧改革大势

所趋、人心所向。

1896 年第一届现代奥运会参赛

国是13个，运动员是311人。东京奥

运会预定参赛人数是 11092。受疫

情影响，来客可能会少几个。

最近 20 多年来，大家约定俗成，

奥运会就这个规模：运动员一万出

头，教练员、官员一万出头，媒体人员

一万出头。不能再大了，因为东道主

承载力有限，搞得太大，有些穷国、小

国吃不消。

里面人满为患，外面挤破头想进

来，奥运会项目就是这个现状。对扩

招问题，国际奥委会的原则是，宏观

调控，有进有出；成熟一个，发展一

个。

按理说，能进奥运会的项目，必

须竞技含量高，观赏性强，群众基础

好，全世界人民最喜闻乐见，但一到

具体落实，就不可能。

哪些项目更应该进奥运会，有人

在网上发起讨论，答案千奇百怪，但

都言之有理。有人说溜溜球和抖空

竹应该取代射击，因为论群众基础和

简便易行，射击远不如那两项。除了

少数枪支泛滥的国家，全世界有多少

人有机会摸真枪？还有人说，既然游

泳一个项目可以从 50 米比到 1500

米，篮球和足球为什么不能从一对一

比到一对十一？

当然，如果只考虑普及程度和群

众基础搞网络投票的话，进奥运会的

第一热门毫无疑问是广场舞，而马术

一定会被拉下马来。

四
前年体育网站 Sports show 做过
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像汪洋中的一
条 船 ，东 京 奥 运 会
历 经 劫 难 ，晃 悠 悠
驶向岸边。

再过不到一百
天 ，在 东 京 新 国 立
竞 技 场 ，这 场 全 球
盛典在推迟整整一
年 后 重 新 开 张 时 ，
屏幕前的我们会有
点违和感。

出 于 防 疫 需
要 ，本 届 奥 运 会 谢
绝国外观众。运动
员、教练员、官员画
地为牢，不串门、不
观光，为的是你好、
我好、大家好。

另 外 的 变 化
是，新添了滑板、冲
浪、攀岩、空手道、
棒垒球五个新丁。

日本相关协会召开发布

会，滑板、攀岩、冲浪等

五大项入东京奥运会

新奥运精神：
更高更快更强
更嘻哈

一次调查，列出全球最受欢迎的 25 个体

育项目，前八名是足球、板球、篮球、冰

球、曲棍球、网球、排球、乒乓球。这个榜

单上还有 F1、综合格斗、摩托车、斯诺

克。就是说，25 项里有 5 项不是奥运项

目。

是不是纳闷，板球竟然是二当家？

没错，它是南亚三国印度、巴基斯坦和孟

加拉的国球，是英国、澳大利亚、加拿大

等英联邦国家的主流项目，球迷人数比

咱们的乒乓球多得多。

那板球为啥没进奥运会？因为奥林

匹克章程规定，想进奥运会，男子项目至

少在四大洲 75 个国家开展，女子至少在

三大洲 40 个国家开展，还得有个世界性

的领导机构。

板球没进奥运会，可能有几个原因：

全世界普及程度没达标；没有热心人士

张罗；已经影响不小，英联邦里自娱自乐

够了。

确实有做大以后对奥运会不太感冒

的，比如足球、网球、橄榄球等，职业选手

忙着赚钱，去奥运会只是走走过场，他们

不需要奥运会来增粉和导流。但绝大多

数没那么大“钱”途，还是玩票性质的运

动项目，对跻身奥运会还是心心念念的

追求。比如我们的国粹武术，为进奥运

会已奋斗了三十年，龙舟也有近二十年。

在媒体业由广播电视和报纸掌握话语

权的年代，一个项目进了奥运会，意义就像

二十年前一样货品摆上王府井或者燕莎百

货的货架，或者像现在销售数排在天猫前

几名，所以大家八仙过海各显神通。

五
最近二十多年来，国际奥委会通过

微调，让沙滩排球、三人制篮球、自行车

小轮车等登堂入室。东京奥运会批发进

来五个项目，巴黎奥运会接纳了霹雳

舞。这些项目的共同特点是：不是哪个

国家的国粹，而是源自草根，开始是年轻

人自娱自乐，然后星火燎原。不强调身

体对抗，但展示个性，玩得很嗨。

和传统奥运项目比起来，攀岩、滑

板、冲浪、霹雳舞更接近游戏，比赛过程

与其说你死我活，不如说充满着嘻哈

风。这不是对奥运精神的背离，反而是

一种回归：身份业余，快乐至上。

新项目可能颠覆我们的观赛体验，

也颠覆奥运选手的培养模式。那些滑

板、攀岩、冲浪、霹雳舞赛场装扮酷炫、身

手敏捷的少年登场，不像菲尔普斯和博

尔特那样天神降临，更像我们似曾相识

的邻家少年即兴表演。

在时代进入互联网、物联网，社交媒

体覆盖大众生活每个角落的今天，我们

对奥运会、对奥运金牌的态度也变了。

我们早已是体育强国，办过奥运会，坐过

金牌总数头把交椅，比起单纯的金牌数，

我们更想要健康、快乐的生活方式。


